

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 19 de abril.

Es notable la circular que por el ministerio de Gracia y Justicia se dirige á los obispos, inserta en la *Gaceta* de ayer, que reproducimos en la seccion correspondiente.

Parécenos censurable, no solo por las personas ó autoridades á quienes se dirige, sino tambien por la disposicion que contiene. Tratándose de aplicar unas leyes recopiladas, el ministerio ha debido entenderse con los gobernadores civiles de las provincias, sus representantes autorizados en el órden administrativo, no ya para que remitan un nota ó estado de las cofradías y hermandades erigidas sin la autorizacion competente, sino para que disuelvan las que carezcan de semejante título. Grave desórden y mucha incuria demuestra por sí solo el hecho de no observarse las disposiciones que estan en vigor, para que se aumenten con medidas ambiguas, donde si no se tranquila, por lo menos se tolera la existencia de cofradías ilicitas hasta la resolucion del ministerio. Este tiene el deber imperioso, imprescindible de cumplir y hacer obedecer las leyes desde luego y sin contemplaciones de ningun género, lo que no obsta á que se impetre y otorgue la licencia necesaria á las que se conceptuen útiles. Asi pues creemos que la circular debió concretarse á prevenir á los gobernadores disolviesen las hermandades que no acreditasen dentro de un breve término hallarse fundadas con la autorizacion competente.

La resolucion de dirigirse á los Obispos, además de ser depresiva de la potestad civil, deja en pie el daño, aplazando indefinidamente el remedio, porque los prelados se tomarán el tiempo que les parezcan para cumplir la circular. Entre tanto subsistirán las cofradías ilicitas, cuya formacion jamás debió consentirse, y cuyo mantenimiento envuelve un abuso. En esta materia la potestad civil obra por sí sola con absoluta independencia de la eclesiástica.

La necesidad en que el Gobierno se mira de disolver las cofradías, erigidas en contravencion á las leyes, prueba cuánta razon teniamos para denunciar esos institutos que como una red se han extendido por la Península entera con un objeto piadoso en la apariencia, y con otro político en el fondo. Si se hubieran escuchado nuestros consejos y prevenido el mal oportunamente, ni se habrian verificado ciertos conflictos, ni hoy tendria que apelar el gobierno á una providencia para cuya ejecucion tropezará con bastantes obstáculos, anunciando tan adecuada y conforme á las leyes vigentes.

Lo que pasa, sin embargo, en este negocio no nos sorprende, porque con muy leves diferencias ha sucedido lo mismo en todos. No hay asunto en que no hayamos advertido á los ministerios moderados los peligros á que se esponian, y las fatales consecuencias de su conducta. Despreciados nuestros avisos bajo el pretexto de que eran hijos de una oposicion ciega y sistemática, se precipitaban en mayores errores y desaciertos hasta que ellos mismos sentian los inconvenientes y desastres de su política, procurando entonces atajarlos cuando la enfermedad habia hecho rápidos progresos, y muchas veces cuando estando ya en el fondo del abismo no habia remedio posible. Esta observacion es aplicable á la política, en la cual los manejos electorales, el menoscabo de la autoridad del Parlamento, las usurpaciones de las facultades legislativas, y la omnipotencia ministerial nos han conducido forzosamente al descrédito de las instituciones y á una dictadura perpétua. Lo mismo se nota en la parte administrativa, donde una centralizacion opresora y un poder sin límites han aniquilado la existencia de las localidades, haciendo indispensable la creacion de infinitas oficinas con un numero personal, cuyos sueldos no alcanzan á satisfacer los recursos del contribuyente. Lo mismo, en fin, puede decirse de la Hacienda, reducida á la situacion mas deplorable, gracias á los gastos enormes siempre crecientes, á los suplementos y créditos extraordinarios, á los negocios clandestinos sin sustrato pública, á la creacion de una deuda flotante, desproporcionada á los ingresos del Estado, á tantos errores y excesos de todo linaje como se han cometido.

Por nuestra parte previmos los conflictos que en el órden político, administrativo y económico debian sobrevenir, y dimos oportunamente la voz de alerta. Hoy se hace justicia al patriotismo y razon que nos impulsaban, por los enemigos mas encarnizados de *El Clamor Público*. Hoy se piden reformas en la ley electoral, penas contra los funcionarios que abusen de sus facultades para falsear el sufragio, respeto á las Cortes, término á las arbitrariedades, castigo para las usurpaciones. Hoy se pide con vivo empeño la revision de las leyes administrativas, y que se rompa la pesada cadena de la centralizacion. Hoy, los ánimos estan consternados con los apuros de la Hacienda, temiendo los efectos de una crisis que produzca los mayores desastres. Hoy, para decirlo de una vez, todos vuelven la vista desfavorida hácia nuestros principios, buscando en ellos la salvacion, exceptuando solo la parcialidad dueña del gobierno.

Por fortuna ofrecen un puerto seguro en medio de la deshecha borrasca que corremos. Todavía hombres de virtud, de energia, de abnegacion, pueden sa-

car, aunque con mil afanes y sacrificios, la nave del Estado de entre los bajos y escollos donde está próxima á zozobrar. Pero los hombres á quienes la Providencia reserva una tarea tan difícil como gloriosa, no pueden ser los autores de nuestros infortunios, los apóstoles de antiguas escuelas desacreditadas, los que han demolido el edificio constitucional, los que han puesto en tela de juicio la conservacion de las instituciones representativas. Conviene, como deciamos estos últimos dias, una política nueva, un sistema liberal que, como árbol frondoso, acoja bajo su sombra á los que de veras aman y defiendan la libertad y los derechos del Pueblo español. Tambien se necesita, para que el cambio sea fecundo, de hombres nuevos á la altura de las circunstancias, que profesen las ideas del siglo; que no teman la publicidad y antes bien busquen en ella su mejor escudo contra ataques alevés é imputaciones calumniosas; que sean tolerantes para mirar con respecto la libre emision de las doctrinas; que contemplen el poder como un medio de adquirir fama y gloria, no de labrar una inmensa fortuna; que sepan ejercerlo con justicia cuando merezcan la confianza pública y dejarlo sin pena á sus adversarios cuando pierdan su apoyo. (Clamor.)

Idem 20.

La *Correspondencia autógrafa* de ayer nos dedica el siguiente artículo:

«En vista de las indicaciones que hacen *El Diario Español* y *El Tribuno* de hoy sobre la tardanza que suponen en satisfacer sus haberes á las clases pasivas, podemos asegurar que por la administracion central se espidieron en tiempo oportuno á todas las tesorerías del reino para que las obligaciones del servicio público quedasen solventadas con la regularidad de costumbre. Causas puramente locales, ó algun incidente difícil de preveer, han podido demorar el pago, pero sabemos que el gobierno ha tomado las disposiciones necesarias para que en ningun punto de la Peninsula se interrumpa la regularidad establecida.»

Causas puramente locales, ó algun incidente difícil de preveer, es lo que, en concepto de la *Correspondencia*, ha podido demorar el pago en varias provincias. Por esta vez debemos decir á los autores de dicha publicacion que están muy mal informados, ó que alegan un pretexto bien ligero para cohonestar el cargo que resulta de hallarse desatendidas varias obligaciones del mes de marzo.

Ante todo debemos manifestar que cuando el gobierno hizo traer aquellos 38 millones de *sobrantes*, era natural que contando con los medios para satisfacer las atenciones del mes dejara en las tesorerías el importe de ellas; de

otra manera no se comprende como se bautizó con aquel halagüeño nombre lo que tenia una aplicacion determinada y fija, cuya distraccion fué y sigue siendo la causa de esos incidentes fáciles de preveer.

Porque es preciso que sepa la *Correspondencia* que lo que ha sucedido en Zaragoza y la Coruña ha tenido lugar coetáneamente en casi todas las provincias y aun en la corte, donde el dia 15 estaban sin satisfacer las asignaciones del material en los diferentes ministerios, segun tenemos entendido.

El gobierno, en situacion tan embarazada, ha autorizado á los gobernadores para que pidan anticipadamente cantidades á cuenta del segundo semestre del corriente año; por este medio se trata de cubrir las asignaciones de las clases pasivas, en favor de las que se nos ha pedido desde muchos puntos llamemos la atención del ministro de Hacienda.

El Herald, cumpliendo sin duda la penitencia que se ha impuesto, en espiacion de los dos artículos que escribió y que han producido la situacion en que se halla hoy el Banco Español, publica diariamente un pequeño suelto anunciando que la crisis cesó, y que ya puede el público ir desembarazadamente á cambiar billetes. Se conoce que los redactores del periódico ministerial no tienen necesidad de cambiar, pues si asi fuera, no asegurarían lo contrario de lo que el público ve.

Ayer, como el martes y el lunes, acudió mucha gente á realizar sus cédulas, sin poder conseguirlo las dos terceras partes de las personas aglomeradas en el patio, alguna de las cuales vimos ir á cambiar á la Puerta del Sol, con el quebranto de un 1 por 100, por necesitar efectivo para sus asuntos. Prueben los redactores de *El Herald* á penetrar en el departamento de cambio si no toman puesto con cuatro ó cinco horas de anticipacion, digannos despues si hay esa facilidad de que nos hablan en sus números de ayer y anteayer.

Además, *La España* nos informa de una circunstancia digna de tenerse en cuenta en los momentos actuales. Hé aqui sus palabras:

«La mayor parte de los billetes cambiados á metálico han debido pasar instantáneamente á la caja de emision para volver á salir á la plaza, acaso en el mismo dia, en pago de talones y de las demás obligaciones del Banco.»

(Tribuno.)

Idem 23.

El ímpetu y la decision con que el autócrata se lanza á la lucha, debe hacer cautos á los gobiernos de Occidente, pues es verosímil que no omita violencia alguna, que puedan concurrir al lo-

gro de su ambicion desmesurada. La diplomacia rusa se ha distinguido siempre por su tendencia á los manejos subterráneos y no es esta ocasion seguramente en la que faltarán esos trabajos de zapa, con que se intenta falsear el terreno en que pisa el adversario.

Aun siu dar entero crédito á noticias contra cuya exactitud pueden alegarse razones valaderas, exige la prudencia que una vez descubierta la direccion del ataque, se piense en los medios de conjurarlo, si por acaso llegara á convertirse de una eventualidad en un hecho cierto y positivo. La verosimilitud abona por otra parte aquellas noticias. ¿Qué idea mas en armonía con los intereses del Czar que la de un movimiento general en Occidente en favor del partido absolutista, filo-ruso por excelencia, y la de un golpe descargado en América, á su principal enemiga, la Inglaterra, golpe, para el que siendo preciso obtener al menos la aquiescencia de la Union Americana, se brindaria á esta con la adquisicion de algunas de las Antillas en premio de su asentimiento?

Debemos advertir ante todo que no es esta una pura hipótesis con que tratamos de ostentar nuestra perspicacia. *El Mercury*, periódico americano, correspondiente al 11 de marzo espone el maquiavélico proyecto de la Rusia que, extractado, figura en la seccion del correo extranjero de *El Tribuno* de ayer.

Háblase al propio tiempo de la presencia de varios oficiales rusos en Lisboa, como para indicar que en todas partes quisiera el autócrata mover obstáculos á sus enemigos secundando las ideas proscriptas por la razon en los pueblos civilizados.

Si lo primero llegara á confirmarse, tendríamos que un nuevo peligro surgiria para nuestras colonias de donde en circunstancias normales nadie seguramente lo habria imaginado. Ya este propósito, y en la suposicion de que la nueva tuviese fundamento, desearíamos nosotros, en primer lugar, saber lo que de la union del monarca de todas las Rusias, del representante del principio de autoridad con la república de los Estados- Unidos, esencialmente democrática, racionadora y propagandista, pensaban *La Esperanza* y sus amigos. Bien es verdad que para cohesionar esta alianza no habian de faltar razones á los que, invocando siempre los principios religiosos en apoyo de los abusos cometidos á la sombra y fulminando rayos de ira contra los que se separaron de la unidad católica hasta el punto de negarles un pedazo de tierra en lugar decoroso donde descansaran eternamente, un dia y otro patrocinan y ensalzan á la cabeza visible de la herejía que nació con Focio, al mismo mas absorbente y amenazador hoy de los que afligen al catolicismo.

Rasgos como el que fielmente describimos, bastan para probar que ese celo religioso con que algunos se disfrazan, es una apariencia; como hijo del cálculo mas que del sentimiento, sirve solo en tanto que conduce á los fines apetecidos, olvidándosele cuando se convierte en estorbo para lograrlos. Despierto é irritable contra los protestantes que tienen su asiento en la liberal Inglaterra y la filosófica Alemania, se muestra transigente y hasta humilde cuando de la secta greco-cismática se trata, porque esta tiene su asiento y su base en la Rusia, esperanza del absolutismo de derecho divino y de cuantos en su pequeñez quisieran apagar los

últimos destellos de la razon humana.

Los sucesivos correos nos dirán lo que haya de cierto en las noticias, que motivan estos renglones, asi como la actitud de los filo-rusos nos dará la medida de sus principios acomodaticios en punto á arreglos y tratados, en que el autócrata ha de sacar algun provecho y algun descalabro sus réprobos contrincantes.

Idem 24.

La Revista de los ferro-carriles publica las siguientes noticias sobre las líneas mas próximas á un general desarrollo.

«El domingo último se vieron los habitantes de *Quero*, estacion de la línea de Almansa, situada á 32 kilómetros mas allá de Tembleque, agradablemente sorprendidos por un tren especial que desde Madrid llevó á recorrer la nueva línea al señor director general las obras públicas y al señor Salamanca, acompañados de otras varias personas: por ella se corrió, ó por mejor decir corrimos con la misma seguridad que por las secciones en explotacion. La via quedará cerrada hasta Alcazar dentro de pocos dias y para primero de mayo estará en nueva seccion, de 46 kilómetros, pronta á recibir los trenes que hoy terminan su carrera en Tembleque; los curiosos podrán ir facilmente á admirar el espectáculo que ofrecen las llanuras de la Mancha por la refraccion de los rayos solares sobre la neblina que forman los mismos vapores de la tierra. El cielo casi completamente encubierto el otro dia, dejaba apenas penetrar el sol por entre algunas que otras nubes y el efecto de *mirage*, como dicen nuestros vecinos, era sorprendente; una simple choza, se destacaba como una elevada torre sobre fantásticos edificios que se reflejaban en un improvisado lago; un árbol, cuyo tronco cortaba la faja de nieblas tomaba el cuerpo de un gigantesco buque, las mismas nubes que cerraban el horizonte parecian fijarse como promontorios que defienden la entrada de una bahía... Mucho mas podríamos decir sin exageracion alguna, pero ya con las precedentes líneas, cometemos una digresion en nuestra severa cartilla.

En nuestro inmediato número insertaremos la concesion de la línea carbonera de *Belmez y Espiel*; permitiéndonos solo decir en virtud de la importancia que damos á esta construccion, y de la apremiante necesidad de ver cuanto antes inundados nuestros ferro-carriles de los ricos productos de aquellas minas, que convendria se estudiase mas y mas por el concesionario la manera de llevarla á cabo: creemos que la línea de Belmez ha de ser exclusivamente carbonera y que hasta con sencillas *barras* en vez de carriles, y *caballos* en lugar de locomotoras; en una palabra, á la especial explotacion de este trozo conviene un gasto que no pase de veinte á veinte y cinco millones, y un término para los trabajos que no exceda de dos años.

De otro ramal nos ocuparemos, que va á aumentar el movimiento del ferro-carril de Aranjuez y dar nueva vida á una provincia entera: hemos visto los planos de la línea que pondrá Toledo á dos horas de Madrid. Como tenemos indicado, el punto de empalme con la primera seccion de Almansa, se marca en la curva que precede á la llamada *Casa Blanca* á poco mas de 15 kilómetros de Aranjuez; el descenso á la vega del Tajo se hará por una pen-

diente de poco mas de seis milésimas, siendo las demas de insignificante entidad: las pocas curvas que el dibujo ofrece, dan los mejores radios, las obras de artes se presentan en muy corta escala, en los 26 escasos kilómetros que tendrá de estension la línea toda. Constituida pues que sea la sociedad, y obtenida la aprobacion del gobierno, los trabajos se emprenderán para ponernos en el caso de llevar los trenes á la imperial ciudad, al principio el año 56.

En la línea de Valencia á Játiva se ha dado al público, el trozo de 6 kilómetros que media entre Almansa y Carcagente. Haremos mencion de dos obras que presenta; el puente sobre el Júcar, de un tramo de 200 pies de luz, y el de Barcheta, compuesto de siete tramos, el del centro, sistema *Towm*, de 57 pies de abertura y los restantes de á 33 construidos por *Torna-puntas*.

El 31 de marzo ha celebrado esta empresa junta general de accionistas; en ella se propuso la apertura del resto de la línea hasta Játiva, en agosto próximo; la direccion presentó las cuentas del año anterior, que fueron desde luego aprobadas, haciéndose notar el ejemplo poco comun de poner en explotacion el camino todo, antes de que se completara el desembolso del importe de las acciones. A escitacion de varios accionistas, don José Campo, como concesionario de la seccion de Játiva á Almansa, manifestó que cuando juzgara llegado el momento oportuno, presentaria á la junta general un proyecto para resolver definitivamente esta importantísima cuestion, y que entretanto seguiria ejecutando las obras de su propia cuenta, empleando todos los medios que están á su alcance.

(Tribuno.)

Se nota grande actividad en el arsenal de Cartagena desde que se puso en quilla la fragata de helice *Petronila*, y se colocaron los picaderos para el vapor y la goleta de igual construccion.

La primera se halla casi completamente enrramada, ostentando ya sus proporciones gigantescas; de los segundos no se han puesto aun las quillas, pero se estan labrando las maderas para sus ligazones.

Tambien hemos visto con gusto las mejoras introducidas en los obradores de instrumentos náuticos y herrerías, donde se han montado máquinas para recortar, taladrar y hacer ranuras; advirtiendole que la del obrador de herrerías es de vapor y puede aplicarse á distintas funciones.

Leemos en un periódico de la corte:

Ya hemos dado una noticia tan completa, como nos lo permitian las ligeras indicaciones que hemos encontrado en los periódicos de París, de los debates del cuerpo legislativo francés, con motivo del asunto del conde de Montalembert. El discurso de este personaje merece ser calificado, atendidas las circunstancias de atrevido y violento, y para que se forme idea de él hemos creído conveniente reproducir la siguiente carta de París que publica un periódico de Bruselas.

«No tengo necesidad de decir que el asunto principal de las preocupaciones es en el dia la notable sesion de ayer. El gobierno acaba de resucitar por algunos dias á ese parlamentarismo que tanto aborrece, pidiendo autorizacion para encausar á Mr. de Montalembert; ha hecho revivir las pasiones comunicativas. Se cree generalmente que, des-

pues del discurso de Mr. de Chasseloup Laubat, que produjo un resultado muy conciliador, Mr. de Montalembert hubiera reunido una mayoría de noventa ó cien votos para rechazar la adopcion del gobierno; pero el color agresivo de su discurso dió pretexto á muchos dudosos, algunos de los cuales estaban ya decididos á votar en su favor, para mudar de intencion. Mr. de Montalembert estuvo muy terrible contra los abogados, que dijo «habian servido la causa de la libertad mientras la habia sido útil, y nada mas; contra Mr. Dupin, á quien dijo que él era el que habia publicado la carta, y contra sus mismos colegas, á quienes manifestó que era menester hacer algo mas que venir á cobrar la paga de diputados.

Debo, además, referiros un episodio por la gravedad que tiene.

Mr. de Montalembert, impulsado por el calor de su argumetacion, declaró que habia creído servir á un gobierno honrado y moderado, sirviendo al gobierno de Napoleon; pero que se habia engañado. En esto fue interrumpido por Mr. Baroche, que le dijo que insultaba al Emperador. Mr. de Montalembert, en medio de los bravos que estas palabras escitaban, pidió que le permitieran explicarse, y añadió que no podia tener por honrado al gobierno que habia restablecido la confiscacion, ni por moderacion al poder que no sabia detenerse ante la violencia. Mr. Baroche pidió entonces terminantemente á Mr. Billault que no permitiera continuar un discurso que ultrajaba al gobierno, y éste declaró que le dejaba continuar porque aquel discurso era uno de los documentos del proceso. Entonces parece que Mr. de Montalembert dijo á Mr. Billault: «¿Creeis que me estas juzgando aquí?»

Aludiendo á un personaje mas elevado parece que Mr. de Montalembert añadió, que no temia la cárcel que conducia al poder; pero que los proscriptos de la víspera suelen proscriptos al dia siguiente.

Despues del voto, Mr. Baroche acusó á varios diputados, y especialmente á Mr. de Montreuil, porque habian votado contra el Emperador. Es cierto que una minoría de cincuenta votos, despues del discurso de Mr. de Montalembert, tiene mas significacion que si hubiese sido desechada la proposicion del gobierno despues del discurso de Mr. Chasseloup-Laubat. El número exacto de votos es 181 en favor de la proposicion y 49 en contra. Mr. Veron y Mr. Mesouan reclamaron contra el error de haberse puesto bola azul en lugar de blanca. Una docena de diputados se abstuvieron de votar, y entre ellos el presidente y el encargado de presentar el informe de la comision, contrarios, primero á la proposicion, pero que tambien variaron despues de oír á Mr. de Montalembert.

Se ha observado con el mayor rigor el reglamento interior de la asamblea durante la sesion. Mr. Casimir Périer, que acompaña á Mde, de Montalembert, habiendo tomado notas en la tribuna, tuvo que salir inmediatamente por intimacion de un hesier.

Mr. Dufaure y Mr. Berryer defenderán á Mr. de Montalembert. Mr. Berryer tratará la cuestion política. Mr. Dufaure la de derecho.

Leemos en el *Diario de Barcelona* Ha sido nombrado para la dignidad de dean, primera silla de la Colegiada de Ivisa, el Rdo. D. Rafael Oliver, y

tual cura-párroco de Rubí en este obispado.

Sabemos que acaba de ser nombrado por S. M. canónigo de la Catedral de Lérida el Sr. D. Juan Juan Ferrés, Pro., catedrático que fué de aquel Seminario.

VALENCIA 18. de abril.

La lluvia de estos días ha colmado la esperanza de los labradores, dando lozanía á los campos y arbolados, y prometiéndose una abundante cosecha. Los amenísimos alrededores de esta capital hacen alarde de todas las galas que en ellos despliega la primavera, y los jardines de fresas abrieron muy pronto sus puertas á los aficionados. La lluvia ha sido bastante general, y entre los países donde mas falta hacia poderlos contar Alicante y Elche, que han recibido con júbilo sus benéficos efectos.

Idem 21.

La lluvia continúa favoreciéndonos por la noche con notable regularidad: probablemente esta noticia no será nueva para nuestros lectores valencianos: no es á ellos á quienes va dirigida, sino á los especuladores de otras provincias á quienes convendrá tenerlo presente para calcular la importancia de la próxima cosecha.

Ayer comenzamos á recibir con atraso el correo de Madrid, merced al mal estado en que han púesto los caminos las últimas lluvias. (D. M. de V.)

VICH 27 abril.

Desde que tuvimos el lunes último, la copiosa y fuerte granizada, que cubrió por un buen espacio estos campos; hemos quedado experimentado todos los días fuertes frios y vientos, que hacen bajar muchos el termómetro, y perjudican notablemente la salud, y las plantas. Así es que á últimos de abril, parece que todavía estamos en invierno, y experimentamos verdadero frío, que incomoda tanto mas, en cuanto ha venido inesperadamente: ventura será que no puede ser duradera.

Hoy aguardamos á los Sres. Obispos de Urgel, y de Monterey, que parece han de venir con uno de los coches de esa; y tambien se aguarda para dentro de breves días al de esta Diócesis, nuevamente consagrado en esa capital. Dos años bien largos habrá durado la última vacante, cosa que estaba muy distante de esperar esta Diócesis á la muerte del Ilmo. Sr. Casadevall.

Parece que mañana tendrá lugar la toma de posesion por el nuevo prelado, cuyo acto practicará un hermano del mismo, que ya se encuentra en esta ciudad.

Por lo que toca á tranquilidad, la tenemos completa. Tambien vemos aumentar cada día el trafico y transporte de artefactos de las fábricas del Ter, carbon de San Juan de las Abadesas, y otros efectos; de modo que antes de mucho tiempo será una necesidad el prolongar hasta Vich al menos el ferro-carril de Granollers, y tener en todo caso bien corriente la carretera de Ripoll á esa.

A cosa de las seis de esta tarde han llegado los Ilmos. Sres. Obispos Caixal y Amat, que se han apeado entre un numeroso concurso, en la iglesia de la Merced, en la que han entrado un rato. El primero se queda hospedado en la casa de Misioneros contigua á dicha iglesia, y el segundo ha pasado á la habitacion de las Hermanas de

Caridad, establecidas en el Santo Hospital. Venian acompañados de una porcion de sacerdotes, de modo que el coche iba lleno, y estaba exclusivamente tomado y ocupado por ellos.

(Diario de Barcelona.)

Noticias extranjeras.

Despachos electricos particulares.

Paris 20 de abril á las ocho de la mañana.—Mr. de Hatzfeld remitió al emperador una carta del rey de Prusia.

El Monitor anuncia que el duque de Cambridge salió de Paris el martes por la tarde volviéndose á Oriente por Viena. Habiendo llegado ayer á Strasburgo, casi al momento volvió á salir para Francfort.

Un oficial de ordenanza del emperador Mr. de Toulangeon, acompañó al príncipe ingles.

Un despacho de Berlin, fechado ayer anuncia que el Diario de San Petersburgo, del 12, publica un artículo en que pretende que el contenido de la correspondencia secreta establecida entre Rusia é Inglaterra habia sido comunicada al rey de Prusia y al emperador de Austria.

Se dice en Copenhague que un crucero ingles capturó nuevamente cinco embarcaciones mercantes rusas.

Escriben de Constantinopla con fecha 10 de marzo que Kustendjé, puerto mercantil de la Dobruschia ha sido incendiado.—Trescientos griegos desembarcados en Volo han sido asesinados.

De Atenas dicen con fecha 14 de abril que el gabinete frances é ingles han dirigido una nota enérgica al gobierno griego.—Los cruceros franceses han detenido una embarcacion griega que iba cargada de municiones.

De Turin escriben el 19 de abril que los suscriptores al empréstito votado recientemente por las cámaras son ya muy numerosos.

El Morning-Chronicle publica las copias de los tratados de alianza ofensiva y defensiva cambiadas el domingo entre Francia é Inglaterra.

Paris 21 de abril á las ocho de la mañana.—El Monitor de esta mañana anuncia que la flota del Báltico salió para el golfo de Finlandia despues de haber embarcado un cuerpo expedicionario compuesto de infanteria y de artilleria de marina.

La escuadra se compone de 9 navios de línea, 8 fragatas, 2 corbetas y 4 buques correos, formando un conjunto de 1,250 cañones y la fuerza de vapor de 1,790 caballos.

La escuadra del Euximo reune por otro lado una fuerza de vapor de 4,960 caballos 1,120 cañones.

La del Océano cuenta 622 cañones y 2,880 caballos.

Todas las estaciones navales se hallan reforzadas: 5,600 marinos han sido embarcados.

La Inglaterra reune una fuerza igual á la de la Francia.

La hoja oficial da de otra parte la siguiente noticia: «Anúnciase haberse firmado ya el convenio entre Prusia y Austria.»

El Moniteur publica tambien un extracto del parte dado por Omer-Pachá por el cual da cuenta de que los rusos han experimentado grandes pérdidas al pasar el Danubio.

Nada autoriza á creer lo que los periódicos belgas refieren de que los agen-

tes consulares franceses en Volo hayan sido insultados por tropas turcas.

Se ha presentado al cuerpo legislativo un proyecto de ley pidiendo que á la ciudad de Lyon se le autorice á emitir obligaciones al efecto de contratar un empréstito y de imponer especiales tributos.

Paris 22 de abril.—El Moniteur de esta mañana anuncia que el tratado de alianza entre la Francia y la Inglaterra, para la defensa de Turquía contra las agresiones de la Rusia, fue firmado el 10 de abril.

El Monitor publicará mañana el texto oficial de dicho tratado.

—El periódico oficial anuncia además que los certificados del empréstito nacional han sido puestos en circulacion en los departamentos.

El reembolso proporcional del excedente de las suscripciones se hará inmediatamente presentando los resguardos provisionales los cuales se cambiarán con certificados definitivos de las cantidades satisfechas.

—Las noticias de Bucharest dicen que debe ponerse en duda la toma de Kustendjé.

—El gran duque Constantino ha tomado el mando de la escuadra de Velisiosforo.

—Los periódicos ingleses anuncian que los rusos han invadido la Servia.

Trieste 21 de abril.—Temiendo el cónsul griego el bloqueo de los puertos griegos ha llamado á Trieste á los buques rusos que fueron comprados por los griegos.

Viena 21 de abril.—El duque de Cambridge ha llegado á Viena.

—El Siglo publica el siguiente despacho.

«Londres 21 de abril.—Mr. Gladstone pide al parlamento la votacion de seis millones de libras esterlinas.

El Times dice que ha circulado el rumor de haber sobrevenido un desacuerdo entre lord Redcliff y Mr. de Bruck, internuncio de Austria en Constantinopla.

Por su parte el Morning-Chronicle dice que este desacuerdo habria provenido de haberse la Puerta apoderado de los cargamentos de trigo procedentes de Odessa. Se supone que Mr. de Bruck habria protestado contra esta medida.

ORIENTE.

Los rusos se hallan posesionados en la parte derecha del Danubio de la Dobruschia, especie de península situada entre la parte inferior del rio, las costas del mar Negro hasta Kustendjé y Varna, y el angulo que describe el Danubio entre Galatz é Hirsova. Parece que en contra de lo que se habia supuesto, no ha tenido lugar ninguna batalla formal, y si tan solo numerosos encuentros parciales.

Segun las últimas noticias recibidas se calculaba que el número de rusos que han pasado el Danubio se eleva á 65,000 hombres. El paso de los rusos por Hirsova recuerda su invasion de 1828, por el mismo punto, dirigiéndose despues á poner sitio á Schumla y Varna. Sin embargo la opinion general de los estratégicos es que ahora no seguirán el mismo plan, y que su movimiento en la Dobruschia tiene por objeto único atraer hacia aquel lado el grueso del ejército de Omer-Pachá, para poder mas fácilmente atacar por el alto Da-

nubio. De esta manera se esplicaria el que el jefe de las fuerzas turcas se haya concentrado en Schumla para poder acudir donde el peligro sea mas inminente.

Un periódico alemán supone que el 3 de abril, segun se decia, tuvo lugar un combate entre el canal de Trajan y las líneas de Eschervenour, Ranova Kustiudji. Al principio los rusos habrian sido rechazados y que la noche separó á ambas partes combatientes retirándose á sus anteriores posiciones. Se dice, que un pachá polaco de nacimiento, llevado por su ardor se habria mezclado con los rusos y que ya prisionero fué alanceado por estos al quererle libertar un destacamento de caballeria turca.

En Odessa reinaba el 1º de abril la mas grande agitacion. Hacia algunos días que se divisaban muchos buques ingleses y franceses y en la ciudad se creia que su intento era bloquearla pues no se alejaban de su vista. Se concentraban en ella muchas tropas. Además de la guarnicion compuesta de 20,000 hombres, llegaban diariamente refuerzos de la Besarabia; indicando todo que se hacian preparativos para la defensa. Muchas familias habian salido. Los fuertes estan armados y en las estremidades de la ciudad se ven tiendas para las tropas. El comercio está arruinado, los precios son muy subidos. El cónsul general de Inglaterra permanecia aun allí el 31 de marzo.

En Kalafat los rusos continuan amenazando la plaza la que encierra 44 batallones, 32 escuadrones regulares, 1500 bachionjunks y 150 piezas de artilleria. Si los rusos no le han atacado de un modo decisivo hasta el 1º de mayo, los turcos á su vez tomarán la ofensiva y contribuirán por aquel lado á la realizacion del plan de Omer-Pachá.

En Asia los rigores de la estacion han causado muchas bajas en el ejército turco fuerte de 90,000 hombres. Lo manda Zarif Mustafá-Pachá militar experimentado, el cual se ocupa en reparar los males causados por la desatendida administracion de algunos pachás. Tambien trabajaba en poner bajo un buen pie de guerra aquel ejército en extremo descuidado, ayudándole mucho en esto el jefe de estado mayor Hurchid Pachá (Goyon.)

Las tropas francesas é inglesas que han llegado á Gallipoli componen un total de 10,000 hombres. Parte de estos deberán ser trasladados á Andrinópolis, porque en aquella ciudad no se encontraria todo lo necesario á los dos ejércitos. La intendencia militar quedará en Constantinopla.

Las noticias recibidas del teatro de la insurreccion griega son favorables á la causa del Sultan. Los insurgentes ocupaban los montes de Agrafa y de Meteoro, habian penetrado en Armiro, defendido por 2,000 turcos que en vano lucharon contra fuerzas superiores, y amenazaban á Volo. El 4 ocupaban ya los pueblos y los jardines inmediatos á esta ciudad, cuando algunos buques de guerra turcos desembarcaron 4,000 hombres mandados por Chaleir-Pachá. Estas tropas se unieron en seguida á los albaneses irregulares y atacaron á los griegos. Estos se encerraron en las casas de los pueblos que ocupaban y los turcos vieron obligados á hacer uso de la artilleria que destruyó muchos edificios. Luego dando el asalto á esas fortalezas improvisadas se empeñó una lucha terrible. Los griegos fueron vencidos y los que pudieron escapar se libraron de un de-

giello general. La pérdida de los turcos fué muy poca.

Segun una correspondencia de Atenas del 12 de abril, el rey de Grecia se ha abandonado enteramente á la influencia funesta de su augusta esposa y del partido ruso. La llegada de Mr. Metaxa, ministro de Grecia en Constantinopla, ha hecho rayar el delirio de la corte hasta el frenesí. Mr. Metaxa, es enteramente dueño del animo del rey y de la reina, preside el consejo de ministros, tiene frecuentes conferencias con el rey: en una palabra de hecho es de Atenas el dictador. Habian llegado de Smirna 500 griegos y el gobierno les hacia salir hácia las fronteras, pagándose los gastos de este viage de las arcas reales. A ser esto cierto supondria una hostilidad declarada por parte del gobierno griego á la causa del Sultan. Se dice que las potencias occidentales, viendo que sus representaciones en Atenas han sido infructuosas, abrigan la intencion de emplear medios coercitivos, y no se cree que las potencias alemanas se opongan á ello. Los ministros de la conferencia de Viena han dirigido á Mr. Paicos, ministro de negocios extranjeros en Grecia una comunicacion en la que se hace responsable al gobierno de aquella nacion, si al tomar en consideracion las justas quejas de la sublime Puerta no adoptaba medidas que pusiesen fin á semejante estado de cosas.

(Presente.)

Gacetilla comercial.

Rio Janeiro 16 de marzo.—El café está paralizado, atribuyéndose á la falta de buques mas bien que al temor inspirado por los sucesos políticos de Europa. En la primera semana del actual se estableció una baja de 250 á 300 reis, sin que desde entonces hayan cobrado notable mejora. Todavía no ha parecido el café nuevo, pero las cartas del interior dan su cosecha por abundante. El tiempo le ha sido favorable. Las existencias no escuden de 150,000 sacos. Las calidades buenas son escasas y en proporcion mas caras que las otras. —Unos diez buques están á la vista y se esperan grandes transacciones y precios de alza.

Havre 18 de abril.—Esta mañana hemos recibido por el télegrafo las siguientes noticias: Ha llegado el vapor Africa de los Estados Unidos. Déficit en los recibidos 626,000 balas de algodón. Nueva York 5 de abril: mercado algodonero irregular. Nueva Orleans 3 de abril; middling 9 c. Móvil 1º de abril: middling 8 5/8.—El mercado se sostiene con firmeza en Liverpool, y en esta está sin variacion.

Buenos Aires 3 marzo.—Siendo favorables á los cueros las cartas de los Estados Unidos, los precios no se han sostenido sino que han subido de nuevo y no hay probabilidad de baja hasta que llegen noticias de relajacion completa en los mercados consumidores. Los mataderos producen poco en la actualidad. Cueros secos para España 51 reales fuertes por 35 libras. Bulls para id 40 á 43 rs. Los cueros salados son muy escasos, pagándose los de buey á 38 por 60 libras, y las pieles de caballo saladas se logran á 10 1/2 rs.

PALMA.

Gacetilla local.

OBSERVACION.—Nos permitiremos hacer una, aunque parezca estraña, no con el ánimo de ofender á nadie, sino en interes mismo de las personas interesadas. Sucede á menudo que vemos llegar, haciendo escala en nuestra ciudad, de paso para el continente, á algunos que otros licenciados del ejército de Ultramar; sucede tambien que estos, ya por el mal tiempo ó por no encontrar desde luego buques que los traslade á su destino, véñen en la precision de aguardar llegue la ocasion oportuna de emprender su viage. En vista de tales inconvenientes no seria prudente que la autoridad ya que ha proporcionado á dichos errantes licenciados alojamientos en uno de nuestros cuarteles, les hiciera cumplir puntualmente allí, con lo mandado en los mismos, hasta el momento de su partida? Creemos que con esto haríase un beneficio asi general como particular.

VIGILANCIA.—Estamos persuadidos que la que se ejerce durante la noche, por parte de los serenos, es de las mas escrupulosas, pero no suficiente, á nuestro entender; de consiguiente la recomendamos mas particularmente á fin no se tenga que lamentar otro suceso igual al que referimos ayer, bajo el epígrafe de: ¿Estamos seguros?

CRONICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.

LA INVENCION DE LA SANTA CRUZ.

Creyendo el emperador Adriano poder destruir la religion cristiana, profanando los santos lugares, hizo colocar las estatuas de Jupiter y Venus sobre el Calvario y el Santo Sepulcro; y estos dos ídolos subsistieron en dichos lugares hasta el reinado del gran Constantino. Habiendo ido á Jerusalem santa Elena, madre de este emperador, tuvo la devocion de buscar la Cruz de Jesucristo. Informóse del lugar donde habia sido crucificado, mandó cavar la tierra, y se descubrió el Santo Sepulcro y junto á él tres cruces iguales, descubriéndose por un milagro cual fuese la del Salvador. Esta fiesta la celebra la iglesia desde el quinto ó sexto siglo.

VARIACIONES ADMSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	15 grad.	27 p. 11	84 grad.
Hoy... { 7 de la m.	15	27	11 80
{ 12 del día.	17	27	11 78

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 5 hs. 2 ms.
Pónese.... á las 6 » 58 »
Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.
Las 11 hs. 56 ms. 46 s.

AVISOS OFICIALES.

DON JUAN CASTAÑER
alcalde constitucional de la villa de Sóller.

Hago saber: Que con superior autorizacion se establece una feria anual en este pueblo el segundo domingo de ma-

yo, inaugurándose ya en el presente año el día 14 del mismo mes. Por la importancia y ventajas de esta poblacion, su agricultura, floreciente fabricacion é industria, estensas relaciones mercantiles de su vecindario y demas circunstancias que desde muy antiguo le han grangeado cierto renombre en el pais promete ser aquella muy concurrida, siguiéndose de aqui la mayor facilidad en el despacho y venta del ganado y toda clase de géneros que afluyan en el mercado. Libre de derechos municipales y hasta del de puestos públicos será todo en aquel dia, y solamente á los vendedores de granos y legumbres se exigirán seis dineros por cada cuartera que se venda para el trabajo de su medida, como tambien otro muy módico por el cáñamo y demas géneros que suelen venderse al peso y por mayor. El adelanto obtenido en las obras de la interesante carretera de Palma viene facilitando sobremanera su transporte, al propio tiempo que va acortando la distancia de muchos otros pueblos.

Al anunciar por tanto, la inauguracion de dicha feria podria estenderme mas sobre las ventajas que ofrece para ello este pueblo, si no temiera se me tache de interesado en su encomio; dejándolo para que juzguen por sí mismos los que concurran, ó lo han visitado en estos últimos años y se hallan en el caso de apreciar debidamente su riqueza, posicion, adelantos y bellezas naturales que encierra. Sóller 26 abril de 1854.—El alcalde, Juan Castañer.—P. M. de S. S.—Jorge Frontera, secretario.

Recaudacion de contribuciones directas de esta capital.

El dia 5 del actual vence el 2º trimestre de contribuciones directas de este año; lo que se anuncia por medio de los periódicos para conocimiento de los contribuyentes, advirtiendo á aquellos que por casualidad hubieran dejado de recibir los cedulones de aviso para el pago de los respectivos trimestres se sirvan reclamarlos cuanto antes de esta recaudacion. Palma 1º mayo de 1854.—Pedro José Sampol.

JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA del partido de Palma.

El Sr. Juez de primera instancia de este partido ha señalado el dia doce de mayo próximo entrante á las 10 de su mañana para el remate en los estrados de este juzgado de una casa cita en esta ciudad calle de la herreria baja manº 233 númº 21 y 27, parroquia de san Nicolas, propia de Nicolas Torrens, bajo el plan de condiciones que obra en poder del infrascrito escribano y del pregonero Francisco Tomas.

Lo que se anuncia en los periódicos de esta capital para conocimiento de los licitadores. Palma 28 de abril de 1854.—Por mandato de S. S.—Miguel Servera.

JUNTA DE GOBIERNO

DE LA CASA DE MISERICORDIA DE PALMA.
RIFA del 1.º de mayo de 1854.

En el sorteo ejecutado en el dia de hoy han salido premiados los números que á continuacion se espresan.

- 1.—Una mesa con servicio para café. 8484
- 2.—Una cadena de oro. 6128
- 3.—Seis cubiertos de plata. 2959
- 4.—Catorce botones de oro. 8263
- 5.—Un collar de oro y perlas. 5212
- 6.—Una copilla de plata. 829
- 7.—Unos pendientes y alfiler de oro. 5019
- 8.—Una pila de plata. 1818
- 9.—Una cruz de malta de oro. 5956
- 10.—Un reloj sobremesa. 4065

Y se anuncia al público á fin de que las per-

sonas á quienes pertenecan los billetes premiados, se presenten con ellos en la casa de Misericordia. Palma 2 de mayo de 1854.—Joaquin Miralles, oficial 2.º

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 30.
De Barcelona en 17 horas vapor Mallorca, cap. don Jose Estade, con 44 pas., generos y balija.
De Bona en 10 dias laud Soledad, de 25 ton., pat. Gabriel Lladó, con un pas. y bueyes.
Dia 1.º de mayo.
De Mahon en 2 dias pailebot G. C. Corzo, su comandante el teniente de navio don Eduardo Butler.
De la Habana en 40 dias polacra Josefina, de 105 t., cap. don Ignacio Salom, con azucar.
De Ciudadela en un dia javeque Cuatro Amigos, de 21 ton., pat. Sebastian Pico, con un pas., carbon y efectos.

Idem despachadas.

Dia 29.
Para Mahon javeque San Antonio, de 15 ton., pat. Rafael Ribas, con un pas., vino y efectos.
Dia 1.º de mayo.
Para Villanueva javeque Dolores, de 79 ton., pat. Rafael Pellicer, en lastre.

AVISOS

En la casa últimamente abierta en el Molinar de Levante, bajo el primer molino, donde se sirven toda clase de comidas, se encontrará leche pura todos los dias.

La persona que desee copiar alguna pieza ó papel de música, cualquier clase de escritos, cartas y cuentas, acuda á la calle del Marques Poyo, número 38, donde será servida lo mas pronto posible.

En esta imprenta darán razon de un sugeto que tiene para vender un berlina de sólida construccion, la que se dará á un precio módico.

En la calle del Pas d'en Quiot, hay unos entresuelos para alquilar. En esta imprenta darán razon.

Libreria de Gelabert, PLAZA DE CORT.

EL DEDO DE DIOS.

SEGUNDA PARTE

DE LOS CELOS DE UNA REINA Y EL AMOR DE UNA MUGER.

Novela histórica del conocido escritor

D. TORCUATO TARRAGO Y MADO

CONDICIONES.

Sale la obra por dos ó tres entregas todas las semanas. El precio será un real cada una. Las láminas serán de lo mejor que se haya, juzgar por las que se han publicado antes, tanto estas como el papel y la impresion no desmerecerán en nada de la primera entrega. No se admite ninguna suscripcion por mas de dos entregas por semana, y han de ser abonadas en el acto de recibirlas.

REGALO.

En lugar de cubiertas se dará cada dos entregas un periódico de cuatro páginas, que se titulará las Glorias españolas: este será gratuito y útil á todas las clases; en el alternativo y útil á todas las clases; y en fin, formará yendas con las tradiciones; y en fin, formará un cabo de un año un libro precioso y apreciable en todos conceptos, de modo que se pueda encuadernar.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert editor responsable.